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2010 年 12 月 16 日，姜文导演的《让子弹飞》
在郑州各大院线上映。

当日晚 7点，家住西郊的张先生陪妻子
一起到大上海城奥斯卡电影院，让他没有想
到的是，电影院居然人山人海，他排队买票
就用了一个多小时。

晚上快10点，看完电影出来，张先生发现，人太多，大上海城的几部直升电梯一直挤不上。
等他们从步梯一层一层走下来后发现，在一楼的直升电梯口处等待上楼观影的人更多。

在张先生的记忆中，郑州的电影市场从来没有这么红火过。那一天，到大上海城看电影
的人超过7000人次！

的确如此，2010年，《阿凡达》、《唐山大地震》、《非诚勿扰2》、《赵氏孤儿》，每一部优秀影
片的推出，位于核心地段的电影院人气都会异常火爆，排队买票，场场爆棚。

来自河南文化影视集团旗下奥斯卡院线的统计数据显示，刚刚过去的 2010年，单是一
个奥斯卡大上海城，收入就超过3000万元，观影人次超过100万，平均票价29元。

院线市场，从未如此红火。
一部《让子弹飞》，单是奥斯卡

大上海城影院，首周六观影者就近
6000人次，而圣诞节当天更是创
下8189人次的历史记录。

2010年，《阿凡达》、《非诚勿
扰2》、《赵氏孤儿》等一系列优秀
影片上映时，郑州各大电影院爆
棚，看场电影买票竟要排队 1 个
多小时。

郑州电影市场的巨大潜力
正引来各路资本关注，国内一线
影院加速逐鹿中原。
晚报记者 程国平 实习生 王磊/文

晚报记者马健/图

一个城市看电影的人日渐增多，自然逃不过院线们雪亮的眼睛。
最早看到郑州电影市场商机的是MK保利。2006年年末，保利高调入驻农业东路的易

初莲花，从而打破了中原电影市场持续10年的平静。
两年后，浙江横店与大连奥纳脚跟脚地冲击郑州市场，分别入驻二七商圈百盛购物广

场和新兴起的花园路商圈的大商新玛特郑州总店。
2010年1月份，中影国际影城郑州印象城店开业；2010年6月，浙江横店在郑东新区宝

龙城市广场开出第二家分店。
这四家来头都很大，在国内电影市场综合排名前十位。
然而郑州本土成长起来的河南文化影视集团旗下品牌奥斯卡院线毫不示弱，一直占据

龙头老大的宝座，19日，奥斯卡在曼哈顿广场推出其在郑州市场上的第六家五星级影城。
至此，奥斯卡在郑州市场已拥有10家影院，在全国拥有影城37家、银幕188块，覆盖了

河南、陕西、海南、新疆、山西、河北、北京7个省(市、区)。2010年实现票房收入2.36亿元，比
2009年多出1个亿，且票房连续5年以60%以上的速度递增。而2011年，河南奥斯卡院线刘
健预计，可以轻松突破3亿元。

目前，郑州市场已有十五六家电影院，而未来两三年内，西区将建成至少 6家电影院。
它们的选址分别是：中原新城的商业体里面，宝龙城市广场将建横店影视城，锦艺华都项目
将建新干线电影院，另外，万达广场、伟业广场都配套建有电影院，同时现有的中原电影院
也将重新拆迁改造。

郑州本土电影老大奥斯卡已在东南方向的经济技术开发区投下一子，这个计划在2012
年开业的影院将是奥斯卡旗下、也是中原地区规模最大的一家，包括13个厅和 IMAX。

一个四五百万人口的城市，未来两三年内，20多家电影院在争夺客源，谁会活得更滋润？
让我们先看看现在各大院线的生存状态。刘健用“残酷”一词来形容当下的竞争。
一是对物业的竞争。就郑州来说，从2009年起，任何一家成规模的商业地产开建之时，

只要这个地方是一个圈子——商业圈或者文化圈，都会有五六家院线来争。1月19日，是奥
斯卡曼哈顿影城开业的日子。回想起当年争物业的情景，刘健还是历历在目。“国内一线影院
来了四五家，加上奥斯卡，竞争绝对呈白热化。”

第二是票价的竞争。如今，郑州电影票价的竞争已然异常激烈，在电影院卖45元一张
的电影票，在影院旁边的小烟酒店或书报店里20元或者25元就可以买到，如果在一些团购
网上，一张12元就可以买到，郑州市场上甚至出现过5元一张的电影票。

这些低价票是如何流出来的呢？这些出售低价电影票的算不算倒票黄牛？郑州奥纳电影
城有限公司总经理助理由成海的看法是，只要有价差，就一定会存在着这样的黄牛，电影院想管
都管不住。

“现在有很多单位或者个人团购电影票，有不少单位甚至拿 100 万元购买，这些低
价票又流向哪里，电影院也无法监测。”刘健说。

无论是刘健还是由成海，他们都认为，低价票肯定影响电影院的收入，奥斯卡的统计数
据是，到电影院买正价票的人逐年递减，只占到总人数的 20%~30%。以大上海城来说，去
年平均票价是29元一张，与全国平均数据36.7
元低了7.7元钱。

“但买低价票的人越来越多也说明看电影
已成很多人的一种休闲方式。”刘健说。

市场盘子到底有多大？
竞争已然如此激烈，那么，未来郑州的影院市场到底有多大？
记者在采访中发现，无论是外来的大腕，还是本土的大哥，似乎都不担心未来郑州市场的潜力。
一个基本的观点是，中国的电影一定会伴随着世界电影的发展前行，郑州或者说河南的电

影市场平均发展速度远低于全国平均水平，这就为新投资者留下了足够的投资空间。
刚刚过去的 2010年，中国电影市场收入首次突破 100亿元，业内预测，2011年，中国电影

市场最少收入130亿。
由成海分析，国内沿海和一线城市，因为竞争激烈，已经很难插足了。所以，很多影院将精

力放在了像郑州这样的二线城市。“奥纳就有一个专门的团队在全国选址，如果河南有合适的
商业，就会再开第二家店。”由成海说。

关于郑州的潜力，刘健则拿出了一组数据：2009年，中国每年的观影人次是 0.33，也就是
说，每3个中国人中，只有一个人一年看了一场电影；在郑州，平均每2.5人每年看一次电影；在
美国，人均每年观影4.7次，平均每8000人拥有一块银幕。

“如果郑州人平均每人一年看一次电影，就是目前的3倍，这应该是一个巨大的市场。”刘健说。
但刘健认为，并不是说市场盘子大了，影院就一定会赚钱，在未来，“一定会是优胜劣汰”。

核心地段影院
年观影人数过百万

核心地段影院，年观影人数过百万核心地段影院，年观影人数过百万核心地段影院，年观影人数过百万
未来两三年，郑州城区影院将超过未来两三年，郑州城区影院将超过2020家家
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